

Ramón Menanteau

Universidad de Chile, Departamento de Filosofía

LA METAFISICA CARTESIANA*. Juan de Dios Vial Larraín, E. Andrés Bello, 1971. Santiago de Chile.

Efectivamente, tiene mucha razón el profesor Vial cuando enseña que en el sistema de Descartes "método de la ciencia y metafísica aparecen como desenvolviéndose en la continuidad de un desarrollo intelectual"¹.

Para defender que ambas instancias están en pugna, habría, primero, que pasar por sobre la expresa declaración de Descartes que nos remite a su trabajo metafísico —las Meditaciones— para que entendamos su trabajo científico.

Pero el escollo principal está en otra parte. Está en que tanto la certeza de la matemática como la certeza metafísica se obtienen en una interioridad espiritual. Ninguna de ellas, ni la certeza matemática ni la certeza del "moi" ni la certeza de Dios, se fundan en una representación sensible.

En la Meditación vi, en donde pareciera que las antiguas opiniones son de nuevo acogidas, Descartes, después de declarar que: "Por lo tanto, es preciso confesar que hay cosas corporales que existen", agrega: "Sin embargo, no pueden ser enteramente tales como las percibimos por los sentidos, porque esta percepción de los sentidos es muy oscura y confusa en muchas cosas. Pero, al menos, es preciso confesar que todo lo que concibo en ella clara y distintamente, es decir, hablando en general, todo lo que comprende la Geometría especulativa, se encuentra en ella verdaderamente".

No habiendo dos órdenes de certeza, la certeza matemática es de la misma índole que la certeza metafísica. "Ratiocinatio est ubique una et eadem". (Conversación con Burman.)

La simplicidad del objeto es índice de su verdad tanto en la ciencia como en la filosofía, tanto en las Reglas para la Dirección del Espíritu como en las Meditaciones Metafísicas.

"Las matemáticas —enseña el profesor Vial— alcanzan la certidumbre propia de la ciencia con anterioridad a otras disciplinas, porque su objeto no es materia de experiencia, sino un objeto "puro y simple". Al parecer, entonces, la simplicidad exime de incertidumbre, y la experiencia, en cambio, es la fuente de ella"².

La misma doctrina está en Gueroult. Cuando se trata de exorcizar a las dudas fundadas en razones naturales, "el método consiste en indagar lo que escapa a la condición material de la duda, o sea lo simple, puesto que cualquier duda ha de fundarse en una ficción y toda ficción es compuesta". Se concluye, entonces, de lo simple a lo cierto"³.

* La Metafísica Cartesiana. Juan de Dios Vial Larraín. Ed. Andrés Bello. 1971. Santiago de Chile.

¹ Obra citada, p. 55.

² Obra citada, p. 57.

³ Descartes selon l'ordre des raisons, t. 1, p. 42. Aubier.

Jorge Díaz y Claudio Di Girolamo se unen en un libro sobre infancia de Neruda. [artículo] Gonzalo Contreras.

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jorge Díaz y Claudio Di Girolamo se unen en un libro sobre infancia de Neruda. [artículo] Gonzalo Contreras. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile